

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDEO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
(PAGO ADELANTADO)

CORUÑA Un mes, una peseta. — PROVINCIAS Trimestre, cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN POSTAL, Trimestre nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real 26 y Galicia 21

TELÉFONO 111

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA

Domingo 22 de Septiembre de 1907 — San Mauricio.

## DE ACTUALIDAD

### HOMBRES Y LEYES

Nadie ignora que el ilustre Maura se ha propuesto, con una buena fe digna de las mayores alabanzas, remover el espíritu nacional con una nueva legislación que consista en tomar parte activa en la política y en la administración a las clases sociales que sistemáticamente viven alejadas del Estado.

A ese fin primordial responden la ley electoral recién promulgada, la de justicia municipal, cuya inauguración está en trámite, y la reforma de la administración local que ha de subvertir las tradicionales y viciadas organizaciones de los Municipios y de las provincias.

El jefe del Gobierno mantiene viva la fé en un programa que considera redentor para la Nación, y apela á cuantos medios le sugieren su autoridad y su talento para que el ideal que acaricia como una suprema aspiración al bien, encarne y se adapte á la realidad, siempre deleznable.

Las leyes que el insigne Maura ha proyectado son, dentro de la humana falibilidad, todo un prodigio de perfección para instaurar un régimen de democracia severo, honrado y justo.

Pero el factor principal que en su práctica interviene, el ciudadano en cuyo favor están hechas, el que ha de utilizarlas para su bienestar y su ventura y para prosperar con sus resultados la totalidad del país, no corresponde en España á las esperanzas del abnegado y sincero gobernante y legislador que se desvela por redimirle.

Ahora estamos tocando las consecuencias del atraso mental, de la afección indolencia, del abandono musulmán que caracterizan á la raza. El proletariado del campo ni siquiera se ha enterado de que semejantes leyes están en vigor; el de las ciudades, rindiendo tributo á un fanatismo deplorable, las desdeña sin dignarse conocerlas; las clases medias, ensañadas en su cotidiana labor profesional, encogen los hombros, indiferentes á los requerimientos del poder público; la aristocracia divide su tiempo entre los sports en moda y las obligaciones de su alcurnia y sólo los profesionales de la política se cuidan de estudiar, de interpretar y de criticar, los nuevos preceptos legislativos para sacar de ellos el mayor provecho para sus intereses de parcialidad.

Por eso las juntas de reformas sociales que en casi ninguna localidad se habían organizado para dar cumplimiento á la legislación obrera sobre el trabajo, acaban de fundarse de la noche á la mañana, por milagro del caciquismo, hasta en los lugares más recónditos de la población rural, en cuanto los caciques se han enterado de que ese organismo podía ser útil para el manejo del censo electoral y para el fraude de la representación popular.

Anteayer se constituyó en esta Audiencia Territorial la Junta provincial del Censo. Un vocal, curtido en las lides políticas, pero capaz de sinceridades y abnegaciones juveniles, proclamó que todo aquello era una farsa, porque aparecía el caciquismo más vituperado intrusándose en el innovado organismo. Otro vocal no menos curtido, pero más acomodaticio, tendió un velo sobre la protesta; y la magistratura, esa respetable clase de funcionarios que hace de la reserva, de la prudencia, del misterio y de la sumisión á las conveniencias sociales, un verdadero dogma; la magistratura, esos excelentes señores forasteros encargados de administrar justicia y de seleccionar un personal que no conocen, ha oído la protesta y ha oído la contera; pero como quien oye en estrados; y con lo cual se puso término á la ceremonia dejando establecido sobre bases sin autoridad uno de los organismos á que el presidente del Consejo atribuye mayor importancia redentora.

Para qué señalar más ejemplos, ni otras deficiencias? Las leyes de Maura son excelentes para el propósito que las ha inspirado; pero como han de manejarlas, observarlas, interpretarlas y utilizarlas unos hombres sin fe, sin calor de humanidad, sin voluntad, sin ideales, mucho tememos que sirvan, como las reformadas, para seguir amparando á los profesionales del caciquismo, escarneciendo al país contribuyente y deshonrando á la nación. Si eso ocurre no habrá que culpar á nadie del fracaso, sino á la nación misma, cuyos hijos parecen vencidos por el abatimiento y por la incuria é incapaces de todo individual esfuerzo.

### EL FERROL

Septiembre, 21.  
— Los torpedos automóviles.  
Hoy irán á la ría de Ares los torpederos Habana y Halcón.

Dispararán allí tres torpedos automóviles.

Irán á bordo de los citados buques los guardias marinas de este Departamento.

Maquinistas navales.

En los próximos días se celebraron en la Comandancia de Ingenieros del Arsenal, para seleccionar maquinistas navales, han sido aprobados D. Feliciano Donabaita, D. Rafael Castelleiro, D. Bernardo García, D. Ramón Uribarri, D. Ildefonso Martínez, D. José Cid, don Valentín Pérez, D. Alejandro Conde, D. Basilio Irujriaga, D. Ramón Salvador, D. Miguel Lamigüez, D. Francisco Franco, D. José Argache, D. Gabriel Breijo, D. Juan del Castillo, D. Ma-

nuel Suárez, D. Alfonso Ventura Sueiras, don Timoteo Madariaga, D. Amado Barica y don Angel Rodríguez.

#### Varias noticias

Dícese que el Ayuntamiento se suscribirá con 1.000 pesetas en la suscripción popular iniciada para el obsequio al Sr. Canalejas.

— Asegurábase ayer noche que el Gobierno no admitirá la dimisión al Alcalde Sr. Borrás. EL CORRESPONSAL.

### EL MARQUÉS DE FIGUEROA

Continúa muy visitado el aristocrático Pazo en que reside con su distinguida familia el ministro de Gracia y Justicia.

De esta capital fueron ayer á las Torres de Figuerola, á cumplimentar al marqués, el presidente de la Diputación Sr. Tojo, con el jefe de la sección de contabilidad Sr. Vidal y algunos amigos y una comisión del Ayuntamiento de la Coruña compuesta por el alcalde señor Sánchez Anido y los concejales Sres. Lens, Souto Ramos, Ciriot, Puig, Rodríguez Rouco y el secretario interino Sr. Alba.

### UNA INICIATIVA

Sabemos que algunos diputados á Cortes ministeriales se proponen recabar el concurso de sus compañeros los demás representantes de esta provincia, para dirigirse colectivamente al presidente de la Audiencia Territorial rogándole que en el nombramiento de jueces y de fiscales municipales se interprete lo más fielmente posible el pensamiento del Gobierno para que la justicia local deje de ser un instrumento de lucro ó de parcialidad política.

A este efecto, los aludidos estiman que se debe encarecer á los jueces de primera instancia que en sus respectivos términos elijan per material ó moral y que no hayan solicitado el cargo para someter sus nombres al acuerdo de la Sala de Gobierno.

Sólo de esta manera se conseguirá que ninguna mala pasión se interponga para desnaturalizar la obra de las Cortes y del Sr. Maura, quien, al pretender una reforma radical de la justicia municipal, no busca otra cosa que cambiar de procedimiento en la selección del personal para saber si todavía hay en España nombres honrados capaces de administrar con rectitud, con independencia y con desinterés y abnegación la justicia local.

Es de esperar que esta laudable iniciativa no se quede en proyecto.

### VIAJEROS

En el vapor *Reina María Cristina* llegó ayer de Santander D.ª Trinidad Molina, esposa del segundo oficial de dicho buque.

Hállase en esta población el propietario del *Diario Ferrolano* D. Waldo Barcón con su distinguida esposa.

Estuvieron ayer en la Coruña los señores de García Naveira, de Betanzos, con sus bellas sobrinas.

### EL PUERTO

El puerto ofrecía ayer un hermoso aspecto, animado por la presencia de seis trasatlánticos y el constante ir y venir de embarcaciones conduciendo pasajeros.

Entraron los vapores *Victoria*, de Pueneteceso, con sardina; *Mellón primero*, de Gijón, en lastre; *Kromprzinzin Cecilie*, de Hamburgo; *Zaanland*, de Buenos Aires; *Reina María Cristina*, de Santander; *Bavaria*, de la Habana; *Quebec*, de Burdeos; *Catalina*, de Vigo, y *Landro*, de Vivero, con carga general.

Fueron despachados: el *Zaanland*, para Amsterdam; el *Reina María Cristina* y el *Kromprzinzin Cecilie*, para la Habana; el *Quebec* y el *Catalina*, para Puerto Rico; el *Bavaria*, para el Havre, con carga general; el *Victoria*, para Pueneteceso; el *Mellón primero* y el *Gloria*, para Gijón, y el pailebot *Espananle*, para Ortigueira, en lastre.

Los vapores *Catalina* y *Quebec* traían á su bordo, con destino á Puerto Rico, 178 y 42 pasajeros respectivamente.

El primero tomó en la Coruña 175 y el segundo 70.

Del vapor *Reina María Cristina* desembarcaron, procedentes de Santander, D. Julián Bengoechea, D.ª Trinidad Molina, D. Julio García y D. Pedro Irujea.

El mismo barco lleva para la Habana 992 pasajeros, de los cuales 400 los tomó en este puerto.

El vapor *Kromprzinzin Cecilie*, traía á su bordo, para la Habana, 497 pasajeros. En la Coruña tomó 300.

El número total de pasajeros embarcados ayer en nuestro puerto, asciende á 945.

Procedente de la República Argentina fondeó ayer en nuestro puerto el vapor holandés *Zaanland*.

Durante la travesía de Buenos Aires á Vigo falleció el día 4 del corriente el pasajero de tercera clase D. Silverio Fernández, de 42 años, casado, "natural" de Navia, á consecuencia de un ataque al corazón.

### LAS MANIOBRAS

(POR TELÉGRAFO)

#### Llegada de tropas

BÓVEDA 21 (19 h.)  
Han llegado ya á esta estación ferroviaria todas las tropas que han de tomar parte en las maniobras.

La caballería de Galicia y la artillería de montaña, lo mismo que el regimiento de Isabel la Católica, que vinieron de la Coruña, hicieron un buen viaje.

Las tropas ocupan ya su respectiva situación en el campamento.

#### El Rey al campamento.—La misa de campaña

BÓVEDA 21 (19'30 h.)  
Mañana domingo llegará á Bóveda el Rey D. Alfonso XIII. Le acompañará el infante don Carlos.

El tren real entrará en la estación á las siete de la mañana.

Seguidamente se dirigirá al campamento á caballo, con el ministro de la Guerra y los generales y jefes que constituyen su cuarto militar.

A las ocho de la mañana se celebrará la misa de campaña, á la que asistirá el monarca.

Don Alfonso dormirá en el campamento en la noche del domingo.

#### En honor de los agregados extranjeros.—Un banquete

BÓVEDA 21 (22'30 h.)  
A las ocho de la noche de hoy se celebró en el campamento el banquete oficial en honor de los agregados extranjeros que asisten á las maniobras.

Fué dispuesto por el general en jefe señor Maatigui, y el número de comensales pasaba de ochenta.

Concurrieron, además de los invitados, el general Sr. Martitegui, el capitán general de Galicia Sr. González Parrado, el alcalde de Sarría Sr. González, el exdiputado á Cortes don Venancio Vázquez, el diputado provincial de Lugo Sr. Masada y el diputado á Cortes por la Coruña D. José Moral y Sanjurjo.

También asistieron los automovilistas militares, los generales Sres. Suárez Inclán, Bartraquer, Arce Baul, Anel, Casellas, Osés y Arias y los jefes de los cuerpos que se hallan en el campamento.

La música del regimiento infantería de Zamora amenizó el acto, ejecutando escogidos números de su repertorio.

#### A esperar al Rey

BÓVEDA 21 (22'30 h.)  
El capitán general de Galicia, señor González Parrado, marcha esta noche á Monforte, con objeto de esperar al Rey y acompañarlo hasta el campamento.

El gobernador civil de Lugo señor Maestre también saldrá hoy hasta el límite de la provincia para recibir allí al monarca.

Después lo acompañará hasta Bóveda, donde le presentará al Ayuntamiento de esta villa que irá en corporación á saludar á don Alfonso.

#### Descubierta del enemigo.—Los automóviles y el globo.—Ataque de la caballería.

A las cuatro de la tarde de mañana domingo, saldrá del campamento un automóvil dirigido por el Estado Mayor, que marchará por la carretera de Sarría simulando la descubierta del enemigo.

Con esta operación coincidirá otra que tendrá á comprobar las observaciones automovilistas.

Desde el monte de San Gil elevará un globo con objeto de descubrir la situación del enemigo.

Por consecuencia de estas prácticas la caballería simulará un ataque.

#### El Rey presenciando las pruebas

BÓVEDA 21 (23 h.)  
Las pruebas que mañana se practicarán en el campamento, como preliminares necesarios de las maniobras que van á realizarse, serán presenciadas por el Rey.

D. Alfonso, con sus ayudantes, recorrerá después el campamento para reconocer la situación que ocupan las tropas.

#### El ataque general.—El Rey en un punto estratégico de observación.—Los automóviles militares.

El lunes se verificará el ataque general en el que tomarán parte todas las fuerzas que concurren á las maniobras.

#### Precios de los artículos de consumo. El desfile de las tropas.—Tiempo hermoso.

BÓVEDA 21 (23 h.)  
A pesar de la aglomeración de gente, los precios de los artículos de consumo en Bóveda son los correctos.

En las inmediaciones del campamento se han instalado comercios provisionales con diversos artículos de comer y beber.

Algunas instalaciones pertenecen á industriales de la Coruña, que han venido aquí antes de la llegada de las tropas.

También se han establecido varios comerciantes de Lugo.

Debido á esto los artículos de consumo no escasean.

Mañana, después de la misa de campaña, desfilarán todas las tropas ante el Rey y su Estado Mayor.

El tiempo es hermoso y esto contribuye mucho á que esta comarca ofrezca un aspecto de animación inusitada.

#### Viajes de las tropas. Muertos los soldados que no pudieron continuar á pié.

BÓVEDA 21 (23 h.)  
La artillería de Montaña que vino de la Coruña hizo un viaje penoso.

Varios mulos murieron en el trayecto, por consecuencia de la fatiga y el calor combinados.

Algunos soldados que venían á pié no pudieron continuar viaje con el resto de la fuerza, teniendo que utilizar el tren para llegar al campamento.

El regimiento de caballería de Galicia hizo muy bien las distintas jornadas del trayecto.

Las fuerzas de Isabel la Católica también trajeron un viaje excelente.

El regimiento de San Fernando, que viste el nuevo uniforme color verde aceituna, salió de Lugo á pié haciendo la marcha en dos etapas hasta el campamento. El viaje de esta tropa fué regular.

#### El último tren.—Comentarios á los viajes.—Total de fuerzas.

BÓVEDA 21 (23 h.)  
Acaba de llegar el último tren militar que hace el número diez y siete de los que han llegado con fuerzas y con material de guerra á la estación.

Coméntase que los viajes se hiciesen de día, con tiempo tan caluroso, cuando las noches son tan hermosas y tan á propósito para las marchas.

El total de tropas reunidas en el campamento gira alrededor de diez mil.

### DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Ha sido convocada por el gobernador para la reunión ordinaria de Octubre la Asamblea provincial, que no carecerá de interés en este período, porque, aparte la solución del viejo pleito con la sociedad Atocha y compañía, se ventilarán menudas cuestiones de las que suelen apasionar los ánimos de los diputados.

Una de estas cuestiones de personal en que la Diputación habrá de entender, ha traído y trae revuelta á la Comisión provincial que ante un diluvio de peticiones para ocupar en la Casa Cuna la vacante del finado médico señor Gomar, ha optado por no proyectar el cargo, encomendando provisionalmente su desempeño al Sr. Posse, médico también de la beneficencia provincial.

Parece que los aspirantes en lucha han extendido en tal grado sus gestiones é influencias que los directores de la política provincial se ven obligados á prescindir de todas las recomendaciones y á optar entre dos términos: ó suprimir la plaza ó adjudicarla en concurso de méritos.

La opinión entre los diputados es favorable á abrir un concurso entre los solicitantes, con lo cual no sólo se aplaza la dificultad, ganando tiempo, sino que se puede dar ocasión á que el acuerdo futuro se tome bajo los auspicios de un plausible acierto.

La fecha de la reunión es el 1.º de Octubre.

### DE LA AUDIENCIA

#### LA SECRETARÍA DE GOBIERNO

Terminó ayer á las doce de la noche el plazo de admisión de solicitudes aspirando á la plaza vacante de secretario de Gobierno de esta Audiencia Territorial, que ha de proveerse por oposición.

### Los barcos de pasaje

Cómo deben ser.—Disposiciones del comandante de Marina

La autoridad de Marina de este puerto pasará uno de estos días una circular á las casas consignatarias recordándoles las prescripciones reglamentarias de los espacios vacíos que deben concederse en los buques mercantes nacionales y extranjeros á los pasajeros de tercera clase y emigrantes.

Dice la referida circular que la cuba de los espacios destinados á esta clase de pasajeros se computará á razón de 2'25 metros por cada uno mayor de 10 años. Si el puntal del alojamiento excediese de 2'25 metros, el excedente no se tendrá en cuenta para la cubicación.

A cada pasajero se le asignará una litera cuyas dimensiones mínimas serán de 1'83 metros de largo por 0'50 metros de ancho. Los niños menores de 10 años ocuparán una litera. Los menores de 2 ocuparán la de su madre.

Los alojamientos deben tener escotillas situadas encima de ellos, cuya área, adionada á la de los tubos ventiladores que con ellos comunican, sea mayor del 3 por 100 de aquélos.

En todo local, donde haya de 25 á 100 pasajeros bajo cubierta, debe haber cuando menos un ventilador de hierro ó bronce, dos, si el número de aquéllos llega á 200, y cuatro, si excede.

Los tubos ventiladores serán cuando menos de 0'20 metros de diámetro y se elevarán á 2 metros sobre cubierta.

Los pasadizos de acceso á las literas ó alrededor de las escotillas, deben ser de 0'70 metros de ancho cuando menos.

Ningún local quedará sin alumbrado durante la noche.

Cuando el número de emigrantes no exceda de 100, debe haber para su uso exclusivo dos jardines para los hombres y uno para las mujeres, aumentando dos jardines por cada 100 individuos, hasta un máximo exigible de 12.

Los buques tendrán separada del local ocupado por los pasajeros, una enfermería provista de literas y con buena luz y ventilación, en la cual no se permitirá más que dos órdenes de éstas, y el volumen de aire por cada enfermo será menor de 3 metros.

Las enfermerías deben situarse en el entrepuerto alto ó locales cerrados sobre cubierta y tener una litera por cada 50 pasajeros que transporte.

Los buques de 100 á 1.000 toneladas deben llevar cinco embarcaciones menores; de 1.000 á 1.500, seis; y de 1.500 en adelante, siete. Dichas embarcaciones dos serán salvavidas.

### La huelga de panaderos

Ayer visitó al gobernador civil una comisión de propietarios de tahonas para darle cuenta de la reunión que celebraron anteayer con la Junta local de Reformas sociales, los panaderos huelguistas y el alcalde accidental Sr. Souto Ramos.

Dijéronle que no han sido ellos los intransigentes, pues cuando llegaron á la reunión los obreros expusieron que las bases que traían para llegar á un arreglo eran las ya conocidas, con la adición de que habían de ser despedidos de las tahonas los operarios que hoy trabajan en ellas.

Añadieron que desde el domingo próximo concederán el descanso á sus obreros, lo cual no hicieron antes por no tener personal suficiente para preparar la labor con anticipación suficiente para que los lunes no carezca el vecindario de pan, y pagarán una peseta por cada hornada extraordinaria.

En cuanto á los obreros militares dijeron que sólo trabajan dos en una tahona y que hoy serán despedidos.

### PABELLÓN LINO

### UN ESTRENO

Los Sres. Bejarano é Ibañez, actores meritísimos cuya interpretación de *Gigantes y cabezudos* tuvimos el honor de ensalzar como se merece hace dos días, demostraron ayer que no contentos con ser unos ejecutantes admirables son también unos actores verdaderamente estupefacidos.

Se estrenaba anoche un fruto de su maridaje artístico. Procedentes cada cual de su lado llegaron aquí, se reunieron, se comprendieron é hicieron una zarcuela. Dios los crió y ellos se juntaron.

De su *xunloiro* salió *La noche en el Sol*. Ustedes no tendrán la fantástica pretensión de que les contemos el argumento de eso, porque no lo tiene. Básteles saber que se trata de un desenfrenado plagio del *Quo Vadis*, zarcuela que tantos estragos ha producido con las imitaciones, pero un plagio sin un solo momento de sentido común ni un adarme de sinárgesis. En cambio gracia no tiene ninguna.

Ya se sabe que esas zarcuelas no suelen resistir la comparación con *El Alcalde de Zalamea* ó con *Hamlet*. Pero, vamos, que, como ésta, no es de creer que se haya nunca representado otra.

La acción, los personajes, el lenguaje, todo está á la misma altura. Y por encima de todo, dos ó tres chistes de una prociadencia soez tan descarada que, francamente, justificaban una intervención de la autoridad con más fundamento que un tren de emigrantes ó un trasatlántico. Un gobernador de la sana doctrina y los puros principios que un día hicieron á España próspera y gloriosa, etc, etc, tenía ahí una magnífica ocasión de atizar una excelente multa. Porque, por muy acostumbrado que esté el tan respetable público á tragar piedras de punta, hay cosas que pasan de la marca.

La presentación de la obra fué brillante. Ante un rey del sol que lleva en la cabeza un reverbero de *quin-que* desfilan varios apóstoles, una Venus vestida de primera comunión, con el lacito al brazo, un Baco de matrícula de la Coruña y un Eolo que lleva en los codones unos *focinios* dorados. Todo eso pasa en el astro rey, donde según la decoración hay casas de muy buena apariencia, con soporales y todo; y pasa á consecuencia de una novela, la Sra. Trujillo, se va á Sevilla con su novio y el Sr. Latorre se sienta en una pila de agua bendita.

Mientras en el fondo del escenario da vueltas una madama de fuego, bailan las coristas una machicha con postura de *cake-walk*; en



vista de lo cual y de una declaración de amor, á Casco lo condenan á muerte. ¿Ustedes entendieron? Pues nosotros tampoco. El público, silencioso á ratos, protestó ruidosamente en varios momentos de la obra. Por cierto que, la *claque* y los acomodados res estaban en tal estado de exceso de celo que decidieron lindamente insultar y amenazar colectivamente á dos distinguidas personas que, en la forma más comedida, manifestaban su desagrado hacia la obra, en una conversación entre ambos. A consecuencia de lo cual, la pareja de servicio llevó detenidos á ambos señores y á uno de los acomodados insultantes—que son, como se ve, unos acomodados bastante curiosos por su forma de acomodarse—hasta la inspección de vigilancia, donde les tomaron la filiación. Es el primer caso de detención por no gustar una obra. Es de esperar que el estreno dé muchos días de gloria y mucho dinero á la afortunada empresa.

ESCUELA SUPERIOR DE COMERCIO

Exámenes verificados MECANOGRAFIA.—Aprobados: D. Gonzalo Bobillo, D. Eugenio Guerrero, D. Santiago Amor, D. Eugenio Brocos, D. Juan Antonio Rodríguez, D. José Vidal y D. Luis Varela. GRAMÁTICA CASTELLANA.—Aprobados: Doña María del Pilar Osorio y D. Luis Varela. LENGUA FRANCESA (primer curso).—Notable: D.ª María del Pilar Osorio. LENGUA FRANCESA (segundo curso).—Aprobado: D. Manuel Martínez. LENGUA INGLESA (primer curso).—Aprobado: D. José Fojón. LENGUA INGLESA (segundo curso).—Aprobado: D. Francisco Tabares.

Notas municipales

En la semana entrante prestará servicio de inspección en el Asilo y Hospitales, el concejal Sr. Maluenda; en el Matadero, el Sr. Amenedo; en paseos y jardines, el Sr. Gradaille; en incendios, el Sr. Sánchez Pérez, y en los fieltros de consumos, el Sr. Prieto Puga.

Se han enviado al gobernador civil, para su inserción en el Boletín Oficial, dos edictos: uno anunciando la cobranza del arbitrio municipal sobre voladizos, correspondiente al tercer trimestre del corriente año, y otro declarando incursos en el recargo del primer grado de apremio á los contribuyentes morosos en el pago de dicho arbitrio, correspondiente al segundo trimestre.

Destinos civiles

Han sido propuestos para los destinos civiles que se expresan, los siguientes licenciados del Ejército: Escritores de la Casa de Maternidad de Lugo, con 950 pesetas anuales, el sargento Julio Veloso Ros y Juan Santiago Pérez. Conserje del castillo de la Palma, del Ferrol, con 075 pesetas diarias, el cabo Antonio Patiño Pereira. Ordenanza de tercera clase de la estación de telégrafos de Puebla de Trives, con 650 pesetas anuales, el sargento Martín Velasco García.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno el día 21 de Septiembre de 1907.—Puentedeume: contra José M.ª Carballo, sobre disparo de arma de fuego.—Idem: con Manuel Fernández Piñeiro, sobre insultos é injurias á un agente de la autoridad.—Betanzos: contra Bernardo Fernández Nogueira, sobre lesiones á Manuel Cés Suárez.—Coruña: sobre lesiones á Silvestre Vázquez García.—Carballo: contra Constantino Lema Collazo, sobre atentado á un agente de la autoridad.—Idem: contra Antonio Villegas Riveiro, sobre disparo y lesiones.—Coruña: contra Eugenio Venturiera Patiño, sobre sustracción de cacao.—Idem: contra Camilo Filórez Cedrón, sobre contrabando de tabaco.—Noya: sobre lesiones sufridas por Nicolás Tubio, á consecuencia de las cuales falleció.—Idem: sobre lesiones á Cipriano Pouzo Martínez.—Idem: contra Marcial González Santos y otro, sobre lesiones á Serafín López.

Señalamientos para el día 23 de Septiembre de 1907.—SALA DE LO CIVIL.—Betanzos: D. Manuel Seoane Concela con la Compañía de ferrocarriles del Norte, sobre pago de costas. Licenciados Golpe (D. Juan) y Linares.—Coruña: D. Manuel López Martí con María Ponte Santiso, sobre nulidad de actuaciones. Licenciados Martínez Fontela y Mosquera. AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección primera.—Coruña: contra Antonio Filgueira y otro, sobre atentado. Licenciado Mosquera. José Calvo N., procesado en causa del Juzgado de Padrón por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones, ha sido absuelto libremente. En la causa procedente del Juzgado de la Coruña, seguida contra Antonio Pedreira Eiroa, por lesiones, se dictó sentencia condenando

do al procesado á un mes y un día de arresto mayor y á indemnizar con 60 pesetas al lesionado Manuel Blanco. Comenzó á hacer uso de la licencia de 30 días, que le ha sido concedida, el magistrado de la Audiencia de Orense D. Félix Jarabo González.

Combinación judicial

Tenemos entendido que á petición de los funcionarios interesados, en breve se dispondrá por el ministerio del ramo el traslado á otras provincias de algunos jueces de primera instancia que no ejercen sus actuales destinos á completa satisfacción propia ó de la opinión pública. No parecerá mal á nadie que ocurra esto pronto, porque las personas discretas y juiciosas temen mucho cualquier explosión de sentimientos colectivos que origine un escándalo dañoso para los prestigios de la administración.

Del Ayuntamiento

En la sesión que se celebrará el miércoles darás cuenta de los asuntos siguientes: Instancia de varios propietarios de la primera zona de Ensanche de esta capital, solicitando que se les declare exentos del pago del impuesto especial que se establece sobre la riqueza urbana, para costear las obras del nuevo alcantarillado de esta población. Otra de D. Manuel Reimúndez, pidiendo permiso para revestir de madera el penúltimo hueco del cuerpo bajo de fachada de la casa número 2 accesorio de la calle de Castelar, á partir de la Real, y para convertir dicho hueco en puerta. Informe de la Comisión de hacienda acerca de las peticiones de socorro formuladas por viudas y otros parientes de varios empleados de los municipales fallecidos. Otro de la Comisión de policía, proponiendo que se contrate nuevamente, mediante subasta pública, el suministro de vestuario para los guardias municipales. Otro de la Comisión de beneficencia, sobre el abono á D.ª Elvira Ponte Pan, del importe de la dote que le corresponde como acogida á los beneficios de la Obra pía de huérfanas, fundada por D. Juan López Varela y que administra este Ayuntamiento. Expediente de pobreza de Antonia Conchado, madre del soldado Francisco Seoane, que pretende eximirlo del servicio activo. Cuentas de gastos originados por diferentes conceptos.

Sindicato Cámara Agrícola

Ayer celebró sesión el Sindicato Cámara Agrícola. Se dió cuenta de la dimisión presentada por el presidente D. Luciano Marchesi, fundándose en incompatibilidad con el cargo de jefe de Fomento presidente del Consejo provincial de Agricultura, y se acordó no admitírsela por entender los socios de la Cámara que no existe tal incompatibilidad. Rechazóse también la renuncia que con el Sr. Marchesi habían hecho algunos individuos de la Junta directiva. Y se nombró al vocal D. José Martínez Fontela para representar en el Consejo provincial á los Sindicatos Agrícolas. El Sr. Martínez Fontela ejercerá en dicha Corporación el cargo de vicepresidente. Para la otra vicepresidencia elegirá un vocal la Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago.

NOTICIAS MILITARES

DESTINOS. Confióse el mando de la zona de Pontevedra al coronel de infantería D. Ernesto Ortega Redal, excedente en la 6.ª región. Se ha dispuesto que el coronel de Ingenieros D. Miguel López Lozano pase á la comandancia principal de la 8.ª región. SUELDOS. Se ha desestimado la instancia promovida por el primer teniente de Artillería, afecto al 14.º depósito de reserva del arma, D. Pedro Brañas Puelles, que pedía se le abonasen las diferencias de sueldo de segundo á primer teniente.

De Galicia

En Tuy fueron mordidos por un perro ladrón dos vecinos del distrito de Tomiño, que inmediatamente salieron para Pontevedra con objeto de someterse al tratamiento antirrábico. Al animal se le dió muerte. Ha quedado constituida en Lugo la federación agrícola provincial, siendo nombrado presidente D. Ramón Aiyarado y secretario D. José Vega Blanco. La lápida de mármol que estaba colocada en el salón de sesiones del ayuntamiento de Santiago, se cayó al suelo y se hizo pedazos. Era la que el condejo dedicó al Sr. García Prieto. En virtud de oposición ha sido nombrado

canónico de la basílica de Lugo el capellán de las monjas clarisas de Monforte D. Ramón Sindín Barreiro. Hoy domingo se posesionará de su cargo. La inspección del Gobierno acordó denegar á la compañía del ferrocarril de Orense á Vigo el permiso para circular las nuevas máquinas, con las cuales se hicieron estos días pruebas, de las que resultó ceder el viaducto el máximo ante el peso y algo menos del maximum otros puentes. La compañía trata de venderlas. Se ha constituido en Pontevedra un nuevo team de foot ball que se titula Galicia foot-ball Club. Los que juegan: En Lugo, D.ª María Domitila Pedrosa, esposa del coronel de Infantería D. Antonio Osés. En Caldeas de Tuy, el comerciante de Santiago D. Manuel Valenciano. En Santiago, D.ª Juana Luisa Villa y Rebollo.

Sucesos

Accidente del trabajo. A las siete de la tarde de ayer el obrero José Ramuñal Rodríguez, de 28 años, vecino de Meicende, que estaba trabajando en el derribo de la casa número 5 de la calle de la Amargura, se cayó desde el primer piso á la calle y se produjo varias lesiones en diferentes partes del cuerpo. En un coche de punto se le condujo á su domicilio por haberse negado á pasar á la Casa de socorro. Por no usar zapatos. Al pasar descalzo por la calle del Orzán á las tres de la tarde de ayer el chico de 11 años Antonio Villaverde Fariña, se cortó el talón del pie izquierdo con un cristal. Pasó á la Casa de socorro donde fué curado de primera intención. Mantas robadas. Un sujeto llamado Ramón López subía á las tres de esta madrugada por la calle de Atocha Baja conduciendo un lío de ropa y al ver que se le acercaban los serenos arrojó la carga y se dió á la fuga. Reconoció el lío se advirtió que consistía en varias mantas de cama, de las que se usan en los cuarteles. Supúnesse que procedan de un robo. La guardia municipal buscaba esta mañana al supuesto ratero. Durante el pasado mes de Agosto fueron asistidos en el Dispensario antituberculoso 14 varones y 30 hembras. En el mismo mes se hicieron 543 consultas, 2 operaciones y 6 análisis. Los socorros concedidos fueron: 5 kilos de pan, 18 de carne, 193 litros de leche, 5 de vino y 504 huevos. Para las atenciones del Dispensario hizo un donativo de 25 pesetas D. José Perca. Se ha posesionado del cargo de maestro interino de la escuela de niños de Restande, en Trazo, D. Adolfo Ruibal Fariña. Ha sido aprobado el proyecto y presupuesto

Cronica local

La sociedad de socorros mutuos La Leal obrera, celebrará junta general hoy á las tres de la tarde. Han sido inscriptos en el registro que se lleva en el gobierno civil, los sindicatos agrícolas de Oleiros é Iñás. Los vecinos de la calle de Castelar han constituido una sociedad contra robos. Ha sido nombrado maestro de la escuela de San Saturnino D. Rogelio Otero Fernández. Se han recibido ya en los estancos y se han puesto á la venta las licencias de caza, las cuales habrán de cangearse en el gobierno civil por las licencias provisionales concedidas. El jefe de estadística de esta provincia publicó una circular ordenando á los alcaldes que envíen un comisionado para recoger los boletines de inscripción que han de repartirse el 7 de Octubre próximo para la formación del Censo electoral. La Junta provincial de Beneficencia ha dictado una circular conminando con la imposición de la correspondiente multa á los patronos y administradores de fundaciones que no hayan remitido los presupuestos para 1908 antes de fin del corriente mes. Dicha junta se reunirá el día 2 de Octubre próximo para despachar los asuntos pendientes. El gobernador civil convocó á la Diputación provincial para el día 1.º de Octubre próximo á las cuatro de la tarde, con objeto de celebrar las sesiones del segundo periodo semestral. Los trabajadores terrestres celebraron anoche junta general y acordaron destituir al presidente Manuel López, que los estibadores del muelle de Linares Rivas no trabajan en la Aduana, y que los que trabajan en ésta no lo hagan en aquel muelle. Solicitó D. Manuel Fernández Méndez el registro de 34 pertenencias de mineral de hierro en la parroquia de Cano, en Vimianzo; don Luis López Alonso, el de 108 de pirita de hierro en Santa Cruz de Mochoe, y D. Fernando Martínez Santos, el de 18 de mineral de hierro, en Paderne. En el mercado de cereales verificado ayer en el Campo de la Leña se cotizó el ferrado de maíz á 475 pesetas, el de centeno á 3, el de

trigo á 325, el de cebada á 275 y el de habichuelas á 550. Se ha encargado de la Alcaldía de Santiago el primer teniente de alcalde D. Pedro Cayón. La policía ocupó ayer un revólver á Andrés Gato, vecino de Ferrol. La sociedad de carpinteros acordó no admitir más socios mientras no tengan trabajo algunos compañeros que actualmente carecen de él. Hállase vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Cabana, la cual ha de provistarse dentro del término de treinta días. Se ha recibido el cuaderno número 41 de la Enciclopedia Ilustrada Segui. Las suscripciones se admiten en la librería de D. Paulino Gasco, Fuente de San Andrés 23. Ha sido señalada para el día 22 de Octubre próximo la segunda subasta para el suministro de acopios para la conservación de Santiago á Santa Comba, por el tipo de 2.346'98 pesetas á que asciende el presupuesto de contrata. La recaudación de contribuciones de esta provincia ha declarado incursos en el recargo del 5 por 100 á los contribuyentes morosos por carruajes de lujo, impuesto de inquilinatos, de transportes, de utilidades de minas y de préstamos hipotecarios de los ayuntamientos de la Coruña, Santa María de Oza, Fene, Puentedeume, Boqueijón, Conjo, Enfesta, Santiago y Vedra. En la Comandancia del puerto se ha empezado á instruir sumaria al patrón del vapor de pesca Wiking, por desobedecer las órdenes de la autoridad de Marida, y al empleado de la casa armadora de dicho barco D. Juan Marín Morás por instigar al citado patrón á la desobediencia. Durante el pasado mes de Agosto fueron asistidos en el Dispensario antituberculoso 14 varones y 30 hembras. En el mismo mes se hicieron 543 consultas, 2 operaciones y 6 análisis. Los socorros concedidos fueron: 5 kilos de pan, 18 de carne, 193 litros de leche, 5 de vino y 504 huevos. Para las atenciones del Dispensario hizo un donativo de 25 pesetas D. José Perca. Se ha posesionado del cargo de maestro interino de la escuela de niños de Restande, en Trazo, D. Adolfo Ruibal Fariña. Ha sido aprobado el proyecto y presupuesto

de adquisición del mobiliario necesario para las oficinas de la estación sanitaria del puerto, que importa 995 pesetas. Don Ramón Mariño Neo, médico del Ayuntamiento de Lousame, presentó una instancia en el Gobierno civil pidiendo que se obligue á aquel Municipio á abonarle el sueldo reglamentario. PÉRDIDA.—De la calle de Perillana por San Andrés, hasta la Rúa Nueva, se perdió un revólver Smit y un estuche con una jeringuilla de médico. Al que lo entregue en la calle de Ferrol, 4 y 6, se le gratificará espléndidamente. Pida usted en los principales establecimientos de la región gallega el célebre café **torrefacto**, marca **La Estrella**, aquel que por su aroma y buen gusto posee patente de invención por 20 años y del cual se provee la Real Casa.—Desuertenos al comercio.—Para pedidos, á D. José Gómez Tejedor, Badajoz. El aliento infeccioso rechaza al más enamorado. Perfumándolo seduce al más indiferente. Personas feas, de duro rostro se hacen simpáticas por una dentadura limpia y correcta. El LICOR DEL POLO destruye el mal olor de la boca, aromatizando el aliento muy deliciosamente. El Vermouth **Cinzano** de Torino, es siempre igual en clase y aroma. Para gozar completamente los buenos efectos del baño, perfómese con la aromática **Agua de Florida de Murray & Lanman**. No solo refresca el cuerpo, su grata influencia se hace aun sentir en la mente. Vigoriza y reanima. Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscópicos porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubosc en esta población, Real, 24, **Diamantes Americanos**. Se precisan jornaleros para las obras del ferrocarril de Betanzos á Ferrol, en Betanzos. **CORSÉS RECTOS** PRECIOS ECONÓMICOS Gran corsetería LA IMPERIAL 13, Real, 13. Viuda de N. Hervada, Real, 14 Piedras para molinos. Papel para envolver. SE VENDE en esta Administración.

Telegramas

De política La Junta del Censo MADRID 21 (14'25 h.) Reunióse hoy la Junta Central del Censo para resolver varias consultas y reclamaciones de escaso interés. El via'e de Maura MADRID 21 (14'25 h.) Ignórase aún la fecha en que el Sr. Maura irá al balneario de Fortuna. Es posible que marche hoy. Declaraciones apócrifas MADRID 21 (14'25 h.) El Sr. Moret dijo hoy que son completamente inexactas las declaraciones que le atribuyen varios periódicos. Afirmó que á nadie había hecho declaraciones y que únicamente ha dicho que la cuestión de Marruecos es un asunto nacional y que solo en el caso de que el Gobierno la lleve á las Cortes debe discutirse. Moret y el Parlamento MADRID 21 (14'25 h.) El jefe de los liberales opina que el plan parlamentario de este año debe reducirse á la aprobación de los presupuestos. Cree que mientras subsista la cuestión marroquí es peligroso abrir las Cortes. Añadió que le preocupaba la subida de los francos. La convocatoria de las Cortes MADRID 21 (21'30 h.) Mañana publicará la Gaceta el decreto convocando á las Cortes para el día 10 de Octubre. Regreso de Osma MADRID 21 (21'30 h.) Llegó hoy el ministro de Hacienda Sr. Osma. En la estación le esperaban los demás ministros. El Sr. Osma marchó con el Sr. Maura al domicilio de éste, donde celebraron una larga conferencia. Luego fué al ministerio pasando allí la tarde trabajando con los directores generales. Registradores para Galicia MADRID 21 (22'45 h.) El ministro de Gracia y Justicia ha nombrado registradores de la propiedad interinos á D. Francisco Olite Merendo, de Orense; á don Jaime Garcen Pavon, de Mondoñedo, y á don Joaquín Roca Torres, de Negreira. De Barcelona Edición secuestrada MADRID 21 (10'45 h.) El juzgado de guardia se personó hoy en la imprenta donde se edita El Descamado, incautándose de la edición que estaba preparada para la venta. El proceso contra Lerroux MADRID 21 (16'45 h.) Ha comenzado hoy en la Audiencia la vista del proceso seguido contra Lerroux por la publicación de un artículo. En el momento de abrirse la sesión presentóse un sujeto llamado Angel Borje, declarándose autor del artículo penado. En vista de esto suspendióse el juicio. Una colisión MADRID 21 (16'45 h.) Esta madrugada varios grupos de mozos insularon á unos bailarinos que bailaban sardanas en la Plaza de Tetuán. Repartiéronse varios estacazos entre ellos y cuando con mayor empuje se acometían sonó un disparo de arma de fuego produciéndose gran pánico. Varios guardias civiles, á caballo, disolvieron los grupos. Duros falsos MADRID 21 (23'30 h.) En una casa de la calle de Capicola se ha descubierto una fábrica de duros falsos. Recogieron una máquina, un troquel y un cortador. Han sido detenidos tres hombres y una mujer.

FOLLETÓN de EL NOROESTE (422)

ALEJANDRO DUMAS

La Mano del Muerto

PRIMERA PARTE un aire de tanta confianza y de misterio, que maravilló á su interlocutor. —¿Qué hay pues?...—preguntó con una amable pero horrible sonrisa, enderezándose. —Subamos á tu nido,—contestó Benedetto mirando al andamio donde estaba la cama de su huésped. —¿Sabes lo que dices?... Allí nadie sube más que yo, porque eso es contra los reglamentos de la casa. —Pero cuando se trata de un negocio productivo... —¡Ah! la cosa entonces cambia de aspecto; entrad. Y en el acto Benedetto subió la pequeña escalera, seguido del viejo al que ayudó á subir al andamio. —¿De qué se trata pues?...—preguntó éste sentándose en la orilla de la cama, y examinando su cinturón, para convencerse de si tenía allí algún argumento positivo con que deshacer cualquier cuestión de violencia. Benedetto hizo otro tanto por su parte, y pareció tan satisfecho como el viejo posadero. —Empieza, muchacho.

—Mañana cuando haya de salir de aquí necesito ropa más adecuada para una persona de distinción, entiendes. Tengo que ir con el cabello cortado, afeitada la barba, buena capa, buenos zapatos, buen pantalón y buen frac. —Entiendo; necesitas salir de aquí de modo que no te conozcan; muy bien. En cuanto al cabello y la barba, lo arreglaré yo mismo, y respecto de la ropa has de quedar satisfecho con lo que tenga mi vecina que posee un excelente establecimiento de trajes decentes, de todos géneros y calidades. Es una mujer de inteligencia, por quien respondo. ¿Y el dinero? —Lo tendrás mañana, viejo taimado,—respondió Benedetto,—estoy esperando á mi banquero, que es hombre de más juicio aún que tu vecina. —Te advierto que yo percibo también mi comisión correspondiente. —Seré generoso. —Bien, bien; si quieres echa un trago de aguardiente, muchacho, porque el frío es demasiado y recién me percibo de que estás mojado. —Traed, pues, vuestro quema-gaznates,—dijo Benedetto alargando su mano para tomar un vaso roto que el viejo posadero le presentaba. —Ahora, vuélvete abajo y acomódate como puedas. ¡Ya sabes que aquí no se responde de daños y perjuicios! Cada cual guarda lo que le es posible: tal es la costumbre de la casa. —Estás loco, viejo de Barrabás,—exclamó Benedetto.—Es conveniente que yo no

sea visto entre esa gente ni sentido aquí arriba sino de tí. —¡Entonces la paga será doblada! —Ya te he dicho que seré generoso. —Corriente; bebe pues otro sorbo más y duérmete. El viejo se dejó caer sobre la jerga, y se acurrucó bajo su cobertor, mientras Benedetto se acostaba en la tabla, cruzando religiosamente los brazos sobre el pecho; pero ninguno de los dos durmió en aquella noche. Benedetto, porque temía alguna treta del viejo, y éste porque recelaba otro tanto de su imprevisto compañero de cuarto. Apenas hubo amanecido fueron los parroquianos de la posada abandonando su albergue, y el posadero corrió á buscar á su vecina para escoger el equipo con que Benedetto pensaba disfrazarse. Cuando regresó, ya su compañero de la noche contaba sobre la jerga algunas monedas de plata, con el semblante fanfarrón de una persona que deseaba dar á conocer su independencia. —¡Bravo, muchacho... así entiendo yo los negocios! aquí tienes tu avío, y vamos á cuentas,—dijó el viejo, disponiéndose á referirle el importe de la compra. El trato quedó cerrado con pocas palabras, y Benedetto, limpiamente vestido, cortado el cabello y afeitada la barba, esperó ocasión favorable de salir de su cueva, en la firme convicción de que nadie podría figurarse en él el asesino del viejo carcelero de la Force. El posadero mismo, era el primero en hacerle creer que, si él no lo hubiera visto metamorfosearse allí, no hubiera podido reconocerlo entonces.

La aseercción, aunque exagerada, no dejaba de tener algunos visos de verdad; pues Benedetto de tal manera se amoldaba á su nuevo traje, que parecía un honrado propietario, en cuya fisonomía no era posible advertir la menor sombra de una mala acción. Durante el día se ocupó en arreglar su pasaporte, dándose á conocer como estudiante de arqueología universal, que deseaba estudiar la antigüedad en aquellas grandes páginas diseminadas en diversos puntos del globo, y que se llaman ruinas. Pero así que llegó la noche, su fisonomía volvió al aspecto habitual tomando ese tinte indefinible de rabia melancólica y atrevimiento, que hacía que el supuesto estudiante volviese á sus proporciones de facineroso y malvado. Atravesando alegre toda la ciudad, llegó al cementerio llamado del padre Lachaise, donde existen los mausoleos de las principales familias aristocráticas; después, rodeando el muro con precaución, parecía buscar un punto elevado de donde pudiera ver aquella ciudad donde los muertos ostentaban á semejanza de los vivos la jerarquía de sus lechos de sufrimientos. Su trabajo, no obstante, fué perdido, y reconoció que no le quedaba otro medio de introducirse allí, sino comprar por algunos francos la conciencia del guardia del cementerio. Revisándose de toda su sangre fría, llegó á la reja de hierro y golpeó. —¿Quién es?...—preguntó la voz trémula, pero enérgica aún de un hombre que salía de una pequeña casa construida al lado de la puerta.

—Amigo,—contestó Benedetto,—no tengas recelo; abrid. Por un accidente singular y contra todas sus esperanzas, el guardia salió de su casa, se acercó á la reja de modo que parecía pronto á obedecer la intimación ordenada. —Perdonad, señor, si he tardado más de lo que debía; pero no contaba con que debiéseis volver aquí... Benedetto no salía de su asombro; pero reconociendo luego que esto era efecto de alguna equivocación, cualquiera que ella fuese, ocultó el rostro bajo el embozo de su capa. —¡Oh! venís todavía á resucitar á alguno más,—continuó el guardia sonriéndose bondadosamente;— porque sino sois un ángel; poseéis sin duda el secreto que dió la vida á Lázaro. ¡Ea, pues! aquí me tenéis á vuestras órdenes, señor. —¡Ah!—dijo para sí Benedetto,—hé aquí una aventura bien singular, que, si no estuviera cierto de haber bebido hoy solo media botella... me creería víctima de algún ataque de embriaguez. —¿Queréis que os acompañe?...—dijo el guardia. —No,—le contestó Benedetto. —Entonces, voy á traer os mi linterna. Y el guardia se disponía á volver cuando se detuvo para agregar cariñosamente: —Aún me acuerdo de vuestra primera y última visita, y para probaros lo que os digo, vereis como me doy maña á hacer todo como lo habíais dispuesto entonces, á menos que no traigais intenciones de bajar al sepulcro de las familias de Saint-Merán y Villefort.



De toros

Cogida del «Gordito»

MADRID 21 (22'45 h.)

En la corrida de toros celebrada hoy en Salamanca fué cogido el «Gordito», al salir de un lance de capa.

La cogida fué muy aparatosa, causando enorme sensación.

El «Gordito» tiene una profunda herida en el muslo derecho, pero no es grave.

Bombilla mató el tercero de una estocada superior.

Consejo de ministros

Asuntos tratados

MADRID 21 (14'25 h.)

Celebróse en el domicilio del Sr. Maura el anunciado Consejo de ministros.

Fuó muy breve, limitándose al despacho de expedientes de trámite.

Examináronse los proyectos de colonización y de emigración.

Ratificóse el acuerdo de abrir las Cortes el día 10 de Octubre.

De Fomento

Disposiciones del ministro

MADRID 21 (10'45 h.)

Hoy dictó el Sr. Besada las siguientes:

Aprobando el cuadro de marchas para los trenes de Riotinto á Nerva.

Autorizando á la Junta de obras del puerto para contribuir con 5.000 pesetas á la suscripción abierta para levantar una estatua al señor Moret.

Resolviendo una consulta de la citada Junta respecto á la emisión de un empréstito de doce millones para las obras del puerto.

Autorizando la cotización en Bolsa de las obligaciones que se emitan para aquellas obras.

De San Sebastián

El Sr. Osma

MADRID 21 (11 h.)

En el sudexpreso pasó por San Sebastián para Madrid, el ministro de Hacienda señor Osma.

Varias noticias

El asesinato del alcalde de Hoyos

MADRID 21 (14'25 h.)

Sábase oficialmente que se ha presentado á las autoridades el matador del alcalde de Santa María de Hoyos (Soria).

Un supuesto «Vivillo»

MADRID 21 (20 h.)

La guardia civil detuvo en Jaén á un individuo que fingía ser el «Vivillo», medio del cual se valía para sacar dinero á los cortijeros y propietarios.

El balance del Banco

MADRID 21 (22'45 h.)

Según el balance del Banco de España, durante la última semana aumentaron las existencias en oro 218.890 pesetas, la plata 660.699 y el efectivo del Tesoro 4.689.109.

Disminuyeron los billetes 4.063.780 y las cuentas corrientes 7.459.022.

Extranjero

La peste en San Francisco

MADRID 21 (11'30 h.)

En San Francisco de California se han registrado 35 casos de peste bubónica.

Veinte fueron seguidos de defunción.

Las autoridades adoptan enérgicas medidas sanitarias.

Un aniversario

MADRID 21 (11'30 h.)

Hoy se celebró en Roma el aniversario de la toma de la ciudad por las tropas italianas.

No hubo incidentes desagradables.

Los radicales organizaron una manifestación anticlerical.

Las corporaciones oficiales depositaron coronas en la tumba del rey Humberto.

A este acto asistieron el rey Víctor Manuel y el alcalde, quienes pronunciaron discursos de tonos patrióticos.

Mineros muertos

MADRID 21 (23'40 h.)

Telegrafían de Michigán que el ascensor de una fábrica de acero que conducía 17 mineros cayó de 210 metros de altura, muriendo 14 de aquéllos.

Los tres restantes agonizan.

La situación de Marruecos

DE CASABLANCA

Armas para los moros

MADRID 21 (11 h.)

El almirante Philibert telegrafió á su Gobierno diciendo que en Mogador existen 30.000 cartuchos, pero ninguna arma.

Banquete en el «Gloire»

MADRID 21 (21'20 h.)

Ayer celebróse en el acorazado «Gloire» un banquete con que Mr. Regnaud obsequiaba á los jefes y oficiales franceses y españoles y á los cónsules de España é Inglaterra.

En total eran ochenta comensales.

Al destaparse el champagne cambiáronse brindis afectuosos.

Los del almirante Philibert, general Drude y cónsul inglés fueron muy sentidos.

El de este último fué muy expresivo para España.

El cónsul español contestóle agradeciendo las cariñosas frases que había dedicado á España.

Viveres y municiones

MADRID 21 (21'30 h.)

Llegó hoy á Casablanca el vapor «Rosario» que conduce gran cantidad de viveres y municiones para los españoles.

También llegó un transporte francés con pertrechos de guerra.

Concentración de marroquíes

MADRID 21 (23'44 h.)

Dicen de Casablanca que á pesar de las no-

ticias tranquilizadoras que se reciben del campo moro, se está operando una concentración de marroquíes para continuar la lucha.

El general Drude está dispuesto á continuar las exploraciones, conservando las posiciones conquistadas.

Sigue utilizándose el globo militar para explorar el campo enemigo.

Los franceses emprenderán la marcha por el camino de Rabat, hasta unos veinte kilómetros.

Ganado caro

MADRID 21 (22'45 h.)

Burlando la vigilancia de los moros llegaron hoy á la plaza los vendedores de ganado.

Vendieronlo muy caro.

Banquete en el consulado francés

MADRID 21 (22'45 h.)

En los jardines del consulado francés sirvióse hoy un banquete ofrecido por Mr. Regnaud.

Asistieron todas las autoridades, el comandante Santa Olalla, los jefes de los cuerpos, los cónsules y las personalidades más salientes de la colonia.

Los periodistas franceses, ingleses y españoles no fueron invitados.

El cónsul alemán, que estaba invitado, no asistió.

Amenizó la comida la charanga del «Gloire». Regnaud pronunció un extenso brindis enalteciendo á Francia y dedicando un recuerdo á España.

Elogió á las tropas.

Inspector de policía.—Plus de las tropas

MADRID 21 (22'45 h.)

Llegó á Casablanca el inspector de policía Fajardo, estableciendo un servicio en el consulado.

Ha causado mala impresión el mezquino plus que se da á las tropas españolas y á los guardias de orden público.

Solo cobran dos pesetas de plus.

Ferrocarril militar

MADRID 21 (22'45 h.)

Se ha instalado un ferrocarril militar para facilitar los desembarcos.

Tranquilidad en el campo moro

MADRID 21 (22'45 h.)

Varios moros procedentes de las kábilas del interior dicen que éstas permanecen tranquilas, obedeciendo á órdenes de Muley Hafid, quien pretende tratar con los franceses.

Reposición de las autoridades marroquíes

MADRID 21 (23'30 h.)

Las autoridades francesas de Casablanca han devuelto las llaves de los almacenes á los administradores marroquíes de la aduana.

Ha sido repuesto en su cargo el capitán marroquí del puerto.

Moro herido.—Los viveres

MADRID 21 (23'30 h.)

Varios soldados españoles de caballería que hacían la descubierta hallaron á un moro herido.

Después de curado declaró que unos bandidos le robaron é hirieron.

El campo moro está desierto.

Los viveres vendense á precios baratísimos en el campo.

La docena de huevos vendense á real y las gallinas á dos reales.

A pesar de esto no hay compradores.

Los moros carecen de cartuchos.

DE TANGER

Riña entre moros y españoles

MADRID 21 (17'45 h.)

En las afueras de la población varios moros salieron al encuentro de algunos españoles que llevaban ganado.

No se sabe por qué causa disputaron todos ellos, resultando herido en una oreja uno de los españoles.

El representante de España ha formulado la oportuna reclamación.

Los moros fueron detenidos.

Moro decapitado

MADRID 21 (17'45 h.)

En la cuesta de la Roja apareció un moro decapitado.

Regreso de Renault

MADRID 21 (23'30 h.)

A bordo del «Jorbin» llegó á Tánger, procedente de Casablanca, el ministro francés monsieur Renault.

Hicieronle las salvas de ordenanza.

La libertad de Maclean

MADRID 21 (20'30 h.)

El Raisuli ha enviado á Tánger un representante para que negocie la libertad de Maclean.

Las condiciones que impone son muy exageradas.

LA OPINIÓN Y LOS GOBIERNOS

Manifestaciones de Moret

MADRID 21 (11 h.)

Hablando de la cuestión marroquí dijo el Sr. Moret que entendía que la opinión está perfectamente representada por el Gobierno.

Añadió que creía que éste sólo debe reservar su opinión en los asuntos que entorpezcan la acción diplomática.

La «Gaceta»

Disposiciones de interés general

MADRID 21 (10'15 h.)

Publica hoy el diario oficial las siguientes:

Convocatoria para el examen de aspirantes á las plazas de vigilantes terceros del cuerpo de prisiones. Las solicitudes presentaránse en el plazo de treinta días.

Modificando el programa para los exámenes de ingreso en el citado cuerpo.

Anunciando el concurso por traslación de las cátedras de matemáticas de los Institutos de Santiago y Toledo, de dibujo de Badajoz y Mahón, de geografía é historia de la Coruña y de matemáticas de Orense.

Sacando á subasta la construcción de pozos artesianos en Melilla, Alhucemas y Peñón de la Gomera, que se verificará el día 22 de Octubre.

Espectáculos

PABELLÓN LINO.—Compañía de zarzuela.—Funciones para hoy.—A las cuatro y media.

Dolores; á las cinco y tres cuartos, La vieja cila; á las siete, Gigantes y cabezudos; á las ocho y cuarto, La noche en el sol; á las nueve y cuarto, El iluso Cañizares; á las diez y media, El pollo Tejada y Gigantes y cabezudos.

Funciones para el lunes.—A las siete, Gigantes y cabezudos; á las ocho y cuarto, Ruido de

campanas; á las nueve y cuarto, El iluso Cañizares; á las diez y media, La noche en el sol y El terrible Pérez.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 21

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 1d. fin corriente firme, 5 por 100 amortizable, etc.

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso.

Santo de hoy.—San Florencio.

Santo de mañana.—San Lino.

Cultos.

Parroquia de San Jorge.—Ay r, día 21, día principio de la solemnidad...

En San Nicolás.—La Congregación del «Espíritu Santo»...

A las siete y media de la mañana, mi a de comunión, á las once y media la cantata, con orquesta y sermón, y S. D. M. expuesto, quedando á la adoración de los flejes, hasta el 1.º que de oraciones, que darán principio los ejercicios...

Matrimonios: Vicente La Torre Grangel con Elisa Cranget P.uro.

Servicio de correos.

Entrada: Correo de Santiago á las 2, de Ferrol á las 10'45; de Corneubán á las 11'15, expreso de Madrid, á las 18'30; mixto de Madrid, á las 10'53.

Salidas: Correo de Santiago, á las 17'15; de Ferrol, á las 14'30; de Corneubán á las 19'20, expreso de Madrid á las 6'45 mixto para Madrid á las 17'55.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 10 á 12'30 y de 16 á 17'30, domingos, de 10 á 11 para Santiago y Ferrol; de 15 á 17'30 para el correo mixto y línea de Corneubán.

Reclamaciones: De 10 á 12.

Voteros declarados: De 10 á 12'30 mañana y entrega, y de 16 á 17 admisión solamente.

Paquetes postales: De 10 á 12.

Apartados: después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.

Salidas de carteros.—A las 8 y 12'15.

Recogida de buzones: á las 10'30, 16'20 y 21.

OTRA.—La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de las alidas de los correos.

Llegada y salida de coches.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarrilana, 7'30, 12'30 mañana y 6 tarde; competencia, 5'30 tarde diaria; para Corneubán, á las 6'30 de la tarde; competencia á las 6 de la mañana en viaje alterno, y para Carballo, á las 6 de la mañana; para Sada, 3 y 4 tarde.

Llegada á la Coruña.—De Santiago: Ferrocarrilana, de 6'45 y 1 de la mañana y 6'47 de la tarde; competencia, 5'30 mañana, diaria; de Corneubán, 10'30 de la mañana; competencia á las 6 de la tarde, alterna; de Sada, 3 á 4'30 de la mañana; de Carballo, 8'30 de la tarde.

Trenes ascendentes.

Correo, sale de la Coruña á las 7'30 mañana.

Rápido, martes, jueves y sábados, á las 11'45 ídem.

Tranvía á Curtis, á las 8'30 de la mañana y á las 4 de la tarde.

Mixto á Madrid, á las 6'40 ídem.

Trenes descendentes.

Mixto de León, llega á las 10'23 mañana.

Rápido, lunes, miércoles y viernes, á las 12'40 ídem.

Tranvía de Betanzos, á las 8'61 de la mañana.

Tranvía de Curtis, á las 3'02 de la tarde y á las 8'22 de la noche.

Correo, á las 6 ídem.

Automóviles.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: á las 8 de la mañana (correo) de la calle de Francisco Mariño.

Llegada á la Coruña.—De Santiago: á las dos de la tarde (correo).

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

José Pan García CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la compra y venta de Papel del Estado y demás valores. Intervención gratis en operaciones de préstamos con el Banco de España. Administraciones de fincas. Seguros de todas clases.—Castelar 16 (antes Ruanueva).

A los contratistas y MAESTROS DE OBRAS.

Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, ladrillos y demás materiales de construcción. Aceites de linaza y lubricantes, pinturas en pasta y polvo, secante y barnices, brochas, vidrios, etc., etc.

Ventas al por mayor y menor: Suárez Pedregal y C.ª (S. en C.) Plaza de Orense 5 y 6.—La Coruña.

Cemento Portland «ÁGUILA NEGRA» de la Societe

Union Fraternelle de Colonne (Bélgica). Depositarios y vendedores exclusivos de esta marca en Galicia y Asturias: Suárez Pedregal y C.ª (S. en C.) Coruña, Vigo, Villagarcía, Ferrol y Lugo.

Exíjase la marca á fuego en las barricas para evitar falsificación.

DE MANUEL VILLAR BABIO.—Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, artículos de saneamiento, cañerías, sifones, vasos, azulejos, mosaicos, inodoros de 1.ª, piedras de afilar, teja y ladrillo, y todo lo concerniente al ramo. Ventas por mayor y menor.—Orzán, 72, CORUÑA.

Lechería Gallega.

Leche fresca de las montañas de Curtis, á todas las horas. Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños.

Kiosco, en el Obelisco; Santa Lacta, 12; Central, Fuente de San Andrés, 26.

Fábrica de Gas y Electricidad

Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos en portería de la casa número 65 de la calle Real.

Policlínica Médico-Quirúrgica y de Enfermedades

secretas.—LASTRES Especialista en las enfermedades propias de la mujer y secretas.

Curas y tratamientos especiales para toda clase de enfermedades.

Plaza de Lugo, 21 (frente al Mercado Da Guarda)

Consulta de 9 á 12 y de 3 á 6

Consulta por correo enviando una libranza de 6 pesetas.

LA CORUÑA

Explotación general de trapos y metales viejos.

Venta exclusiva en Coruña y provincia de Lugo del Portland cemento marca

COUCOU

de la sociedad anónima Carrières & Fours A Chauv & Aciments de Antoing (Bélgica). Francisco Martínez Cuadrado compra-venta en San Agustín, 11, y San Nicolás, 34

Banco Español de Crédito

CAPITAL 20.000.000 DE PESETAS

Completamente desembolsado

AGENCIA EN LA CORUÑA

10—Real—10

Se dedica á toda clase de operaciones de Banca, Bolsa y Cambio.

Gran Farmacia Moderna.

Castelar, 18 y 20.—DANIEL REY SANCHEZ

—Especialidad: Productos químicos, medicinales modernos y específicos Nacionales y Extranjeros.

Esterilizaciones completas por el autoclave.—La mejor surtida en artículos de ortopedia y goma.

Cuenta con máquina registradora para mayor garantía y beneficio de su clientela, haciendo bonito regalo á bien el importe del regalo á todo el que presente vales por valor de 25 pesetas.

Hemorragia, gonorrea é inflamaciones de la vejiga y uretra curan positivamente con Perlas Urinales Antisépticas Upjohn al azul de metileno. Evitan uso de inyecciones y sus graves consecuencias.

La composición indicase en el frasco. Precio 4'50 pesetas; por correo certificado 5.

Pídase folleto tratamiento racional enfermedades urinarias á Upjohn, Company 48 Vesey Street New York ó á su depósito en la Coruña, Farmacia Vidal Ojén, Estrecha San Andrés.

Vapor «Rosario».—De Coruña á Santa Cruz

SALIDAS DE CORUÑA.—Mañana: 6 y media, 8 y cuarto, 9 y tres cuartos y 11 y media.—Tarde: 2, 3 y tres cuartos y 5 y media.

SALIDAS DE SANTA CRUZ.—Mañana: 7 y media, 9, 10 y media y 12.—Tarde: 3 menos cuarto, 4 y cuarto y 6 y cuarto. Hora local.

</



